

RUSSIAN STATE UNIVERSITY FOR THE HUMANITIES



РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ГУМАНИТАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

ВЕКОВЫЕ ТРАДИЦИИ – СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ



RUSSIAN STATE UNIVERSITY FOR THE HUMANITIES

CENTURY-LONG TRADITIONS – ADVANCED TECHNOLOGIES



# СОДЕРЖАНИЕ | CONTENT

ПРИВЕТСТВИЕ РЕКТОРА	<b>5</b>	GREETING OF THE RECTOR
РГГУ	<b>6</b>	RSUH
ИСТОРИЯ РГГУ	<b>8</b>	HISTORY OF RSUH
УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС	<b>10</b>	EDUCATIONAL PROCESS
НАУКА	<b>12</b>	SCIENCE
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО	<b>14</b>	INTERNATIONAL COOPERATION
СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ	<b>18</b>	STUDENT LIFE
МУЗЕЙНЫЙ ЦЕНТР	<b>20</b>	MUSEUM CENTER
БИБЛИОТЕКА	<b>22</b>	LIBRARY
КНИЖНАЯ ЛАВКА «У КЕНТАВРА»	<b>24</b>	"AT THE CENTAUR" BOOKSTORE
КОНТАКТЫ	<b>28</b>	CONTACTS



Ректор А.Б. Безбородов  
д-р ист. наук, проф.

Rector A. Bezborodov  
Dr. of Sci. (History), professor



## **Дорогие друзья!**

Российский государственный гуманитарный университет – это уникальный вуз, в котором ведутся передовые исследования и подготовка выпускников по всем направлениям гуманитарного и социального знания.

Университет предлагает огромный выбор программ любого уровня высшего образования – бакалавриат, магистратура, аспирантура, докторантура. Вы можете самостоятельно определить свою траекторию обучения.

Наши выпускники находят себя и добиваются успеха в самых разных областях – в науке, образовании, массмедиа, политике и социальной работе, культурных и креативных индустриях.

*Приходите, ждём вас!*

## **Dear friends,**

Russian State University for the Humanities is a unique university that conducts cutting-edge research; its graduates major in all fields of humanities and social knowledge.

The University offers a wide range of programs at any level of higher education: Bachelor's, Master's, Ph.D., postgraduate. You will be the one determining your own academic trajectory.

Our graduates realize themselves and succeed in a variety of fields: academia, education, mass media, politics and social work, cultural and creative industries.

*Welcome, our doors are open!*





## РГГУ | RSUH

В конце 1930 года в здании бывшей Синодальной типографии началось обустройство учрежденного 3 сентября Института архивоведения Центрального архивного управления СССР, открывшего свои двери 1 апреля 1931 года. Впоследствии он был преобразован в Московский государственный историко-архивный институт. На его кафедры поднимались выдающиеся историки и архивисты, многие из них получили признание ещё в царской России. Это, безусловно, способствовало формированию и сохранению научных традиций, которыми на протяжении столетий славилась система российского высшего образования.

В 1991 году на базе Историко-архивного института был образован Российский государственный гуманитарный университет, перед которым стояла задача объединить вековые традиции и современные технологии.

В 2020 году Историко-архивный институт, альма-матер РГГУ, отметил 90 лет со дня основания, а Российский государственный гуманитарный университет в 2021 году отпраздновал своё тридцатилетие.

At the end of 1930, the Institute for Archival Studies of the Central Archival Administration of the USSR, founded on September 3, was set up in the former building of Synodal Printing House. It opened its doors on April 1, 1931, eventually becoming the Moscow State Institute for History and Archives. A number of distinguished historians and archivists gave lectures here, many of those having already achieved renown in Tsarist Russia. This, undoubtedly, contributed to the formation and preservation of the scholarly traditions which become the history and pride of the Russian higher education system.

In 1991 the Russian State University for the Humanities was founded on the basis of the Institute for History and Archives and was tasked to unite century-old traditions with modern technologies.

The Institute for History and Archives, the alma mater of RSUH, celebrated its 90th birthday in 2020, and Russian State University for the Humanities turned thirty in 2021.



Центральный вход в здание РГГУ  
с улицы Чайанова, г. Москва

The central entrance to the RSUH building  
Chayanova Street 15, Moscow



# ИСТОРИЯ РГГУ | HISTORY OF RSUH

РГГУ – первый отечественный вуз, в названии которого были соединены слова «российский» и «гуманитарный».

Основной комплекс зданий РГГУ располагается в центре Москвы – вблизи Красной площади и Садового кольца столицы.

РГГУ делает ставку на целостность и междисциплинарность: гуманитарное знание представлено здесь не разрозненной совокупностью узкоспециализированных дисциплин, а единым комплексом наук.

За РГГУ закрепился статус ведущего научно-образовательного центра страны в области гуманитарных наук. Сегодня в структуре вуза работают более 40 учебно-научных центров, институтов, лабораторий, в том числе 18 международных, успешно функционируют филиалы в Республике Гватемала и в городе Домодедово Московской области.

The historical campus is situated in the heart of Moscow next to Red Square and the capital's Garden Ring.

RSUH focuses on integrity and interdisciplinary studies: humanities are represented not by a set of separate and highly specialized disciplines, but by an integrative and comprehensive set of tracks.

RSUH enjoys the status of the leading academic and educational center of the country in the field of humanities, social and information sciences. The University currently consists of over 40 academic centers, institutes and laboratories. 18 of these bodies are international. RSUH has branches in the Republic of Guatemala and the city of Domodedovo.





Фасад здания Историко-архивного института Российского государственного гуманитарного университета, расположенного в самом центре Москвы, между Лубянской и Красной площадью

The facade of the Institute for History and Archives of RSUH. The Institute is located in the historical heart of Moscow, between Lubyanka and Red Square



## УЧЕБНЫЙ ПРОЦЕСС | ACADEMIC ACTIVITY

По состоянию на 1 января 2022 года в РГГУ обучаются свыше 16 тысяч студентов и аспирантов по программам бакалавриата, специалитета, магистратуры, аспирантуры и докторантуры.

Обучение в РГГУ ведется по 245 образовательным программам по всем основным гуманитарным направлениям — философии, истории, лингвистике, экономике, юриспруденции, культурологии, востоковедению, международным отношениям, зарубежному регионоведению, религиоведению, музеологии, журналистике, рекламе и связям с общественностью, управлению персоналом, дизайну, документоведению и архивоведению и многим другим.

В университете работает 1063 преподавателя, среди которых 173 доктора наук, 617 кандидатов наук, 10 академиков и членов-корреспондентов российских и иностранных академий, 88 профессоров.

В РГГУ регулярно проходят встречи с ведущими государственными и общественными деятелями, выдающимися учеными, известными артистами и писателями.

As of January 1, 2022, over 16,000 students are enrolled in Bachelor's, specialist's, Master's, Ph.D.'s and postgraduate programs.

There are 245 different study programs comprising all the fundamental branches of humanities: philosophy, history, linguistics, economics, law, cultural studies, oriental studies, international relations, foreign area studies, religious studies, museology, journalism, advertising and PR, personnel management, design, records management and archival science, and many others.

1063 faculty members work at the University, including 173 Doctors of Sciences, 617 Ph.D.'s, 10 full and associate members of Russian and foreign academies and 88 professors.

Meetings with leading public and political figures, distinguished scholars and well-known performers and writers are regularly held at RSUH.



# НАУКА | SCIENCE

В 2022 году научная работа в РГГУ ведется по 63 научным направлениям, охватывающим все области современного социально-гуманитарного знания.

Научную политику Университета определяет Ученый совет РГГУ. В университете действуют Научно-экспертный совет и Совет молодых ученых.

Междисциплинарные научные исследования в РГГУ проводятся на основе социального партнерства с органами государственной власти, местного самоуправления, общественными организациями, а их результаты имеют высокую социальную значимость.

В РГГУ работает более 40 учебно-научных центров, институтов, лабораторий, в том числе 18 международных.

Ежегодно в университете проводится более 200 научных мероприятий, работниками РГГУ публикуется более 100 научных монографий, выполняется более 60 научных проектов, поддержанных средствами государственного задания, Российского научного фонда, Российского фонда фундаментальных исследований и других организаций. В системе Российского индекса научного цитирования представлено свыше 90 тыс. научных публикаций и более 315 тыс. цитирований работ преподавателей и сотрудников РГГУ.

В Университете ведется подготовка научных кадров, аспирантов и докторантов по 12 направлениям подготовки, при РГГУ работают 8 советов по защите докторских и кандидатских диссертаций.

In 2022, the academic work at RSUH is being conducted within 63 fields, covering all fields of modern liberal arts knowledge.

The Academic Council of RSUH determines the University's research policy. The University has Academic Expert Council and a Council of Young Scholars.

Interdisciplinary research at RSUH is carried out on the basis of social partnership with state authorities, local governing bodies, public organizations. Its results have a high social significance.

There are over forty study and research centers, institutes, laboratories, with 18 international centers among them.

Every year over 200 academic events are held at the University and over 100 monographs are published by its faculty. The University is home to over 60 academic projects supported by the funds of the state task, the Russian Science Foundation, the Russian Foundation for Basic Research and other organizations. The database of the Russian Research Citation Index contains over 90 thousand academic publications and over 315 thousand citations of the works authored by RSUH faculty.

Training of young scholars (M.A., Ph.D. and post-doctoral students) is offered in 12 tracks with 8 dissertation panels.





Зал Ученого совета РГГУ. Здесь проходят наиболее значительные события в научной, учебной и культурной жизни университета

The Hall of the RSUH Academic Council. The University's most significant academic and cultural events take place here

# МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

# INTERNATIONAL COOPERATION

Стратегия интернационализации РГГУ направлена на повышение конкурентоспособности университета в России и за рубежом и его интеграцию в мировое образовательное и исследовательское пространство. Ключевыми принципами являются междисциплинарность, многополярность и межсекторальность.

РГГУ имеет престижный международный профиль. Университет сотрудничает с более чем 200 вузами по всему миру. Среди них Болонский университет, Университет Сорбонна, Токийский университет, Фрайбургский университет, Упсальский университет, Венский университет, Технологический университет Абдулатиф Альхамад, Фаюмский университет, Египетско-российский университет, Хартумский университет и другие. Большой популярностью пользуются международные магистерские программы, ведущие к получению двух дипломов.

Университет осуществляет гуманитарное сопровождение международных образовательных и научных проектов с МИД РФ, Российским советом по международным делам (РСМД).

Internationalization strategy at RSUH is aimed at strengthening University's competitiveness in Russia and abroad and its integration into the global education and research area. The key principles are interdisciplinarity, multipolarity and intersectorality.

RSUH has a strong international profile and cooperates with more than 200 universities worldwide, among them Bologna University, Paris-Sorbonne University, University of Tokyo, University of Freiburg, Uppsala University, University of Vienna, Abdulatif Alhamad University of Technology, Fayoum University, Egyptian Russian University, University of Khartoum and others. Our international Master's double degree programs are very popular.

The University provides humanities-related support for international educational and academic projects jointly with the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation and Russian International Affairs Council (RIAC).





Сцена для торжественных мероприятий  
во внутреннем дворе РГГУ на Миусской  
площади в Москве

The courtyard stage for celebrations at RSUH  
in Miusskaya Square in Moscow





Одним из мощных инструментов интеграции РГГУ в международное научно-образовательное пространство является деятельность 18 международных учебно-научных центров, созданных совместно с крупнейшими зарубежными университетами, среди них:

- Международный российско-швейцарский центр
- Учебно-научный российско-шведский центр
- Международный учебно-научный центр прикладной африканистики
- Международный учебно-научный центр русского языка
- Международный российско-канадский центр «Москва – Квебек»
- Российско-итальянский учебно-научный центр
- Международный учебно-научный центр египтологии им. В.С. Голенищева
- Центр изучения цивилизации Судана
- Международный российско-турецкий центр
- Российско-германский учебно-научный центр
- Российско-китайский учебно-научный центр «Институт Конфуция РГГУ»
- Международный российско-американский центр
- Международный научно-образовательный центр истории Холокоста и геноцидов
- Международный российско-иранский центр
- Международный научный центр изучения Южной Азии
- Международный учебно-научный центр «Высшая школа европейских культур»
- Центр изучения стран Бенилюкса
- Учебно-научный мезоамериканский центр им. Ю.В. Кнорозова

One of the powerful tools for integrating RSUH into the international research and education area has been the activities of its 18 international study and research centers, created jointly with major foreign universities:

- Study and Research International Russian-Swiss Center
- Russian-Swedish Center
- International Study and Research Center for Applied African Studies
- International Study and Research Center of the Russian Language
- International Russian-Canadian Center «Moscow – Quebec»
- Russian-Italian Study and Research Center
- Golenishchev International Study and Research Center for Egyptology
- Center for the Study of Sudan Civilization
- International Russian-Turkish Center
- Russian-German Study and Research Center
- Russian-Chinese Study and Research Center «Confucius Institute of RSUH»
- International Russian-American Center
- International Study and Research Center for the History of the Holocaust and Genocides
- International Russian-Iranian Center
- International Center for South Asian Studies
- International Study and Research Center «Higher School of European Cultures»
- Center for the Study of Benelux Countries
- Knorozov Study and Research Mesoamerican Center





Встреча с китайской делегацией  
в РГУ 17 декабря 2019 г.

Meeting with the Chinese delegation  
at RSUH on December 17, 2019



# СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ | STUDENT LIFE

Студенческая пора – одна из самых светлых страниц биографии каждого, кто учился или учится в вузе. Время юности наполнено исключительной энергией действия, эмоционально насыщенной жизнью, жаждой постижения мира и накопления знаний.

Учеба в Университете у молодых людей не ограничивается только овладением навыками профессий, которые они избрали. Это время общения со сверстниками, время увлечений, стремления максимально проявить свои способности, обрести друзей.

Управление по работе со студентами и коллектив РГГУ стремятся организовать воспитательный процесс и внеучебную деятельность в Университете так, чтобы молодежь жила жизнью, насыщенной творческими делами и яркими впечатлениями, умела делать правильный нравственный выбор, а разнообразные мероприятия спортивной, культурной и волонтерской направленности помогали бы выявлять и развивать таланты студентов.

Светлые залы студенческих и преподавательских столовых и кафе – любимое место студентов, где за чашкой кофе можно пообщаться и подготовиться к занятиям в дружной компании.

Архитектура зданий РГГУ с богатым историческим прошлым, музейные залы, библиотека с большим собранием книг помогают настроиться на творческий лад, вдохновляют на научные открытия и высокие учебные достижения.

The student years represent one of the brightest pages in everyone's biography. They are full of energy and fun; it's an emotionally charged period driven by a desire to understand the world and to accumulate knowledge.

For students, the studies are not only about mastering their tracks and competences. It is a time of building close-knit relations with fellow students, time for passion, and a period to strive to achieve the maximum potential, to find new friends.

Department of Student Affairs, aided by RSUH faculty and staff, aims to organize social education and extra-curricular activities in the University in such a way that young people could lead the lives full of creative self-realization and indelible impressions, enabling them to make all the right choices. The Department-organized athletic, cultural and charitable activities help identify and develop the talents of students.

The light and airy cafeterias are the students' favorite places to get a cup of coffee and socialize.

The halls of RSUH with their historic past, its Museum, the Library with a large collection of books, the whole of its environment, help one reach a creative state of mind, insightful discoveries and lead to academic achievements.





# МУЗЕЙНЫЙ ЦЕНТР | MUSEUM

Музейный центр – визитная карточка РГГУ. Залы классического и современного искусства общей площадью 2776 м<sup>2</sup> представляют более 2000 экспонатов на четырех площадках:

- Учебный художественный музей им. И.В. Цветаева (отдел ГМИИ им. А.С. Пушкина)
- Экспозиция «Другое искусство» (коллекция Михаила Алшибая)
- Экспозиция «Искусство Древней Мексики»
- Постоянная выставка «Визитная карточка РГГУ»

Музейный центр – это база для проведения практических занятий по истории искусства, музеологии, культурологии, истории, реставрации и консервации памятников материальной культуры, дизайну, рисунку.

Учебный художественный музей им. И.В. Цветаева возрождает в РГГУ просветительский проект И.В. Цветаева, основателя и первого директора Музея изящных искусств имени Императора Александра III: создание особой образовательной среды средствами искусства. Новаторским стало активное включение в эту среду произведений современного искусства: с 1996 г. в РГГУ в рамках проекта «Другое искусство» экспонируются работы советских художников-нонконформистов и их последователей.

Museum Center is the hallmark of RSUH. Comprising four collections in the space of 2776 m<sup>2</sup>, it exhibits over 2,000 items of classical and modern art.

Museum includes:

- Ivan Tsvetaev Educational Art Museum (branch of the Pushkin State Museum of Fine Arts)
- Permanent exhibition 'The Other Art' (presenting the collection of Mikhail Alshibai)
- Permanent exhibition 'Ancient Mexican Art'
- Permanent exhibition 'Hallmark of RSUH'

The Museum is home for practical seminars in art history, museology, cultural studies, history, design and illustration, restoration and preservation of objects of material culture.

Ivan Tsvetaev Educational Art Museum embodies and develops the education project of Ivan Tsvetaev, who was the founder and first director of the Alexander III Museum of Fine Arts. His aspiration was to create an educational environment complete with the best artwork pieces from around the world. Another RSUH-based innovation is the display of contemporary art in this educational environment. Since 1996 the works of Soviet non-conformist artists and their followers have been exhibited at RSUH as part of the 'Other Art' project.





# БИБЛИОТЕКА | LIBRARY

Научная библиотека РГГУ входит в число крупнейших университетских книгохранилищ России гуманитарного профиля.

Библиотечные фонды начали формироваться в 1908 году и пополнялись собраниями частных коллекций и дарами известных деятелей отечественного просвещения.

Сама история объединила эти уникальные фонды в единую библиотеку, которая служит современному гуманитарному знанию.

Книжный фонд библиотеки РГГУ насчитывает около миллиона единиц хранения, в том числе около 50 000 редких и ценных изданий XV–XX вв. на разных языках.

Научная библиотека – интеллектуальное пространство РГГУ. Электронные ресурсы библиотеки – это информационный потенциал вуза, возможность для студентов и преподавателей получить доступ к ведущим научным базам данных.

Читальные залы РГГУ – одно из любимых студенческих мест. Это прекрасная возможность для самостоятельной подготовки к занятиям, а читальный зал редких книг – одно из главных сокровищ Университета, где каждая книга – культурная веха в вечном поиске истины.

The Academic Library of RSUH ranks among the largest libraries of the liberal art institutions in Russia.

The Library's collection started taking shape in 1908 and since then has increased to include collections of private works and donations by well-known philanthropists.

History itself combined these unique collections into one library, thus upholding the modern humanities.

The Library's collection consists of over a million items, including around 50,000 rare and valuable editions from the XV–XX centuries in various languages.

The Library is the intellectual cradle of RSUH. Its electronic resources are the info-foundation of the University. Students and faculty have around one million books at their disposal.

The University's reading rooms are among the students' favorite places to go. They provide an excellent opportunity for independent study. The Rare Books Reading Room is one of the University's literary treasure troves. Each book is a cultural hallmark in the eternal search for truth.



# КНИЖНАЯ ЛАВКА «У КЕНТАВРА» | «AT THE CENTAUR» BOOKSTORE

13 марта 1997 года в главном корпусе университета был открыт специализированный магазин гуманитарной литературы. Сюда рано или поздно протаптывают дорожку все библиоманы Москвы, хотя изначально Книжная лавка РГГУ «У Кентавра» открывалась исключительно для нужд студентов.

Здесь представлены вузовские научные издания, авторами которых являются не только ученые РГГУ, но и других престижных вузов и научных центров. Все издания на книжных полках заботливо разделены по отраслям гуманитарного знания: лингвистика, психология, политология, экономика и право, история религия и просто история, философия. «У Кентавра» всегда хорошая подборка художественной литературы, научной периодики, книг по филологии, культурологии, архивному делу, самым разнообразным темам. Также присутствует литература на иностранных языках, мемуарные издания, книги по изобразительному искусству, энциклопедии, словари и справочники по гуманитарным дисциплинам. Приобрести всё это богатство можно по очень приемлемым ценам. Книжная лавка РГГУ «У Кентавра» – это, кроме того, излюбленное место для творческих вечеров, презентаций книг и литературных обсуждений.

On March 13, 1997, a specialized humanities bookstore was opened in the main building of the University. Eventually all booklovers of Moscow make a beeline in here, although initially the purpose of “At the Centaur” was strictly for RSUH students’ academic needs.

University publications can be found here, authored by both RSUH faculty and experts from other prestigious universities and research institutions. All the publications are carefully divided by branches of humanities: linguistics, psychology, political science, economics, law, history, history of religion, philosophy, etc. “At the Centaur” always has a good selection of fiction, academic periodicals, books on philology, culturology, archival work, and a wide variety of other topics. There is also literature in foreign languages, memoirs, art books, encyclopedias, dictionaries and liberal arts books of general reference. All of this can be purchased at a fairly low price. RSUH’s “At the Centaur” has also become a favorite place for meetings with authors, book presentations and literary discussions.





# КОНТАКТЫ | CONTACTS

ФГБОУ ВО «Российский государственный гуманитарный университет» (РГГУ)  
Russian State University for the Humanities (RSUH)

Почтовый адрес: 125047, Москва, Миусская площадь, д. 6  
Address: bld. 6, Miuskaya Square, Moscow, Russia, 125047

Телефон: +7 (495) 250-61-18  
Telephone: +7 (495) 250-61-18

Факс: +7 (499) 250-51-09  
Fax: +7 (499) 250-51-09

Электронная почта: [rsuh@rsuh.ru](mailto:rsuh@rsuh.ru)  
E-mail: [rsuh@rsuh.ru](mailto:rsuh@rsuh.ru)



Кампус РГГУ на Миусской площади  
RSUH campus, Miuskaya Square



Кампус РГГУ на Никольской улице  
RSUH campus, Nikolskaya Street



Кампус РГГУ на Кировоградской улице  
RSUH campus, Kirovogradskaya Street



Ректор Rector	+7 (495) 250-68-68
Президент President	+7 (495) 250-69-10
Управление делами Administration	+7 (495) 250-62-81
Управление международных связей International Relations Office	+7 (495) 250-65-14
Приёмная комиссия Admissions	+7 (495) 250-71-71
Издание подготовлено отделом маркетинга и рекламы РГГУ при поддержке объединенной пресс-службы РГГУ	+7 (495) 250-62-58
Published by the RSUH Office of Marketing and Advertising with the assistance of the RSUH Press Service	+7 (495) 250-62-59



<https://www.rsuh.ru>



